
意見交換

（事前質問・意見・要望の項目に沿って）

Ｑ２）自治会未加入の問題について毎回のように取
り上げていますが、今回は次の２点に絞っておうか
がいします。

①消火栓や防犯灯の維持管理、交通安全施設の設置
要望、地区計画による生活環境の改善など、自治会
が担っている仕事によって地域住民全体が恩恵を受
けているわけですが、自治会加入者だけが負担を背
負うのは不公平です。負担を公平にするために、ど
のような方策が考えられますか。



北沢幸保議員

①自治会は、任意的自治組織であり、加入を強制するこ
とはできません。自治会の脱会問題に対して大変ご苦労
されていることに敬意を表します。

町での取り組みとしては、転入受付の時に自治会への
加入をしっかり訴えること。また、ホームページでも加
入を呼びかけるなどに力を入れる必要があると思います。

ご指摘の３事業等は全町民が安全安心に暮らすために
欠かせない施設です。加入者と未加入者の負担の不公平
を解消するには、町は町民益にならない事業を行わず、
生活に密着したこのような事業に予算を割くべきです。



三浦喜久夫議員

①加入者だけ負担を背負うのは不公平。負担を
公平にする方策、金銭的なことでいえば、ここ
に住む以上、平等に区費を納めることは当然と
思います。自治会脱会者には入会金などを返金
する代わりに先10年とか20年分の区費や自治
会費を前納してもらってみては。

年配の方は憂慮します。できる人で助け合う
共助の気持ちで運営するしかないと感じていま
す。



小川修議員

①私も自治会の一員として、不公平
さは感じています。未加入の方には
何らかの形で負担をお願いする方法
を、皆さんと共に考えていく必要に
迫られている気がしています。



小沢恵子議員

①区費の未入金は重要な課題だと思
います。住人のニーズの変化に応じ
た自治会運営や、振込の方法などを
含め、新たな仕組みが必要だと感じ
ています。



意見交換

（事前質問・意見・要望の項目に沿って）

Ｑ２）自治会未加入の問題について毎回のように取
り上げていますが、今回は次の２点に絞っておうか
がいします。

②自治会加入率が５０％を切ると、もう自治会がそ
の地区を代表する正当性がなくなると思います。そ
うなった場合、町として地域住民の合意を担保する
ために地域協議会のような制度を導入することも考
えられますが、どのように考えますか。



飯田市の地域協議会

・飯田市は平成19年度から地域自治区制度を
導入し、各地域に地域協議会を設置した。

・地域協議会の委員は自治組織の代表（自治会
長、委員長）、各種団体の代表、有識者など
と公募委員（未加入者を含む）で構成する。

・地域協議会は市の組織で、地域協議会の委員
は市長が任命する。

・地域協議会は市から諮問された事項を審議し
答申する。補助金の使途、地域に関係する重
要事項など。



飯田市20地区の自治組織加入率
橋 北：89.7％ 橋 南：95.1％

羽 場：83.6％ 丸 山：86.0％

東 野：94.9％ 座光寺：67.1％

松 尾：60.6％ 下久堅：93.5％

上久堅：96.7％ 千 代：91.6％

龍 江：89.8％ 竜 丘：81.6％

川 路：92.6％ 三 穂：96.8％

山 本：77.5％ 伊賀良：51.1％

鼎 ：61.9％ 上 郷：45.5％

上 村：96.0％ 南信濃：97.4％

飯田市全体：67.7％（令和６年３月末現在）



北沢幸保議員

②現在、区は地域課題への対応のみならず、加入率の低
下や役員の成り手不足、区長の負担など、様々な課題が
発生している事と思います。こうした課題に対して区・
地域協議会・行政で負担を分かち合うことで、区のスリ
ム化に繋がることができると説明されています。活動に
かかる費用は町から補助されます（条例ができれば）。

地域協議会の標準的な活動は「地域づくりミーテゖン
グの開催」「地域ビジョンの作成」「地域づくり事業の
実施」の３つが挙げられています。

詳しくは行政書士などの専門家を招いて講演会等を開
催し、区民で勉強していくといいのではないでしょうか。



三浦喜久夫議員

②正当性の面ではわからないが、地域協議会となる
と区や自治会の持つ財産をどうするか。すべてなく
せばいいのかもしれないが、受け継がれてきた歴史
や文化をどう守るか、財産をどう処分するか。課題
は多いと思います。

地域協議会制度の導入は区民の皆さんがその方向
がいいとなれば導入の検討も必要と思います。ただ
下市田だけ導入できるのか。他地区とはどうなのか。
これからの世代はどう考えるか。時間をかけ話し合
うことが必要と思います。



小川修議員

②未加入世帯はいつの時代から増えだし
たのでしょうか？ それは何が原因で増
えだしたのでしょうか？ そのあたりを
解明しないと解決には至らないような気
がしております。自治組織がまだしっか
り機能している今、考えていく必要があ
ると思います。



小沢恵子議員

②選択肢の一つとして「地域協議
会」もあると思います。




